

## とまとまい

昭和38年8月10日 第364号 每月1、10、20日発行 (定価1部5円)

発行所  
北海道苫小牧市役所  
編集発行人  
伊藤一男  
昭和28年6月28日  
第三種便郵物認可

## 14日、臨時市議会

第3回臨時市議会は、14日午後1時から開かれます。上程されるのは苫小牧市契約条例による契約など報告4件と陳情2件(①石炭共同貯炭場用地あっせん依頼②公務員住宅確保ならびに固定化)となっております。



市民こそって郷土の記念日を祝いましょう

大町道営住宅屋上から東方の国道36号線(大通り)を臨む。(前方左側の5階ビルはホテルトマコマイ)

「それは私です」の入場に整理券を発行

港祭り協賛行事のNHKテレビ番組『それは私です』が、二十一日娛樂場から全国中継放送されますが、入场方法は混雑を防ぐために整理券(入場料無料)をつきのおり発行いたしますから、ご了承ください。

①日時: 8月17日午後1時から  
②場所: 産業会館横仮設舞台前  
③枚数: 大人一人につき一枚(先着順)

当日のプログラムは、五時半に開場し六時から三十分間藤山一郎氏による『オリンピックの歌』の歌唱指導七時から出演者を紹介し七時三十分から八時まで全国中継放送されます放送終了後に佐川ミツオその他によるアトラクションが行なわれます。

開港、開港九十周年、市制十五周年を記念する第八回港まつりの多彩な行事は、十五日から一週間、にぎやかにくりひろげられますが、市ではこの記念行事の一つとして十五日から十九日まで(午前九時から午後八時まで)東小屋で市政展示を行ないます。この展示には、二十六年の苫小牧港の起工式当時の写真をはじめ、その後本年まで毎年の築港工事進ちょく状況をうつした記録写真、本年四月の入船式いろいろ入港した石炭専用船舶の写真、苫小牧臨海工業地帯造成計画図、アイソotopeの実験器具

十七日の夜、港で行なわれる花火大会の会場行き臨時バスをつづきのとおり運行します。

▽白時: 17日午後6時から  
▽乗降場: ホテルトマコマイ東側  
中野会館前、会場  
▽運賃: 大人十五円、小人十円  
なお、花火大会終了後、つづきの郊外行きバスを運行します。

花火大会に臨時バス

▽行先: 勇払・弁天、ウトナイ・植苗、沼の端・静川、丸山・支笏湖、糸井・錦岡  
▽出発時間・場所: 21時十五分発、ホテルトマコマイ東側のりば

▽行先: 勇払・弁天、ウトナイ・植苗、沼の端・静川、丸山・支笏湖、糸井・錦岡  
▽出発時間・場所: 21時十五分発、ホテルトマコマイ東側のりば

▽(お願い) 市営バスに乗車の場合には、回数券をご利用ください。

## 苫小牧90年の歩み

明治維新によって、えぞ(蝦夷)を北海道と改め、開拓使が札幌におかれました。そのころのマチの中心は、勇払交通、政治、警備上の要地として開拓使出張所もここに設けられました。当時の苫小牧市街は、せきばく荒りようの原野のなかに茶店出させぎ七、八軒、明治四年でさえわずか六戸二十二人と記録されていますから、ずいぶん寂しいところでした。明治五年になり、札幌、函館間の新道が完成し勇払を経ることが不便となり、苫細(とまとまい)に開拓使出張所が明治六年十月二十七日に移され、この日を開基記念日と定め本年が、ちょうどその九十年目に当たります。翌七年には、大小区制がしかれ、区役所となり八月十三日から苫細を苫小牧書き改められました。居住者も次第に増加し、時の戸数二十八戸、人口九十八人となります。明治九年には小学校、原野のなかに茶店出させぎ七、八軒、明治四年でさえわずか六戸二十二人と記録されていますから、ずいぶん寂しいところでした。明治五年になり、札幌、函館間の新道が完成し勇払を経ることが不便となり、苫細(とまとまい)に開拓使出張所が明治六年十月二十七日に移され、この日を開基記念日と定め本年が、ちょうどその九十年目に当たります。翌七年には、大小区制がしかれ、区役所となり八月十三日から苫細を苫小牧書き改められました。居住者も次第に増加し、時の戸数二十八戸、人口九十八人となります。明治九年には小学校、警察分署等も設置され、さらに十三年になると勇払郡役所、「二十三年には一郡一村制による勇払各村戸長役場の所在地となり戸数も、二百六十五戸、人口九百八十五人を数え、ようやく当市今日の基礎を築くにいたりました。その後、漁業不振、大火続出、分村相次ぐ等の衰運の時代もありましたが、明治四十三年、王子製紙工場が操業開始されてからは、人口も急増し、紙のマチとして一躍全国に知られるに至りました。大正八年に町となり戸数三千三百九十三戸、人口一万二千八百十人となりましたが、大正九年五月一日の大火によって、市街地の三分の一を失い、五千二百五十人の災害者をだしました。大火復興の努力は、従来の懸案を解決して面目を一新しました。昭和にはいってからも、すでに二大重要案件としての、勇払原野の開發、漁港修築運動を始めとして不斷の努力を続け、順調な発展を遂げてまいりました。特に、二十三年四月一日待望の市制が施行されたから、十五年間の飛躍発展ぶりは、正に目をみはるものがあり、いちいち例をあげることができないほどりっぱになっています。人口も、二十六年には四万人、三十一年には五万人を越え、現在八万人に迫っています。

さらに、工場誘致をはじめ未開地の開発も急速に進展し新産業都市の指定も内定、昭和八年に試験工事からはじまつた港づくりの悲願も実現され、二十六年には起工式を行ない、十二年目の本年四月には、感激の開港、入船の喜びを迎えることができました。したことは特筆すべきことでありましょう。まさしく、青年都市、苫小牧こそ北海道のホーリーにして本道開発の拠点であり、先人の遺業をたたえつ限りない前進を続ける、つかれを知らない偉大な若人ともいえましょう。

(市立図書館館長 小野慶郎)



## 転入申告書を切取って

20日までに  
市民生課へ 炭鉱離職者と産炭地転入者へ

炭鉱離職者と  
産炭地転入者  
は申告書をご  
提出願います  
この申告書に  
より炭鉱離職  
者、産炭地か  
らの転入者の  
実態をよく調  
査しこれらの  
方がたに対する  
施策の樹立  
に役立てよう  
とするもので  
すから、本紙  
に刷り込んで  
ある申告書を

切り取って記入し、二千日までに市  
民生課に提出してください。  
▽申告書を出していただきたい方  
①炭鉱に働いていたが企業整備に  
より離職して、または炭鉱不況を  
見通して退職し当市に転入した方  
(炭鉱離職者)  
②産炭地に居住し炭鉱以外の職を  
得ていた方で、炭鉱の不況により  
その職が思わしくなく当市に転入  
した方(産炭地転入者)

(切 取 線).....

炭鉱離職者  
産炭地

## 転入申告書

現住所						
本籍地						
前住所						
転入年月日			前職業			
転入者	氏名	男女別	続柄	生年月日	現職業	備考
前住所に残っている者	氏名	年令	事由			

①下記のどれかに○印をつけて下さい。

イ炭鉱離職者 ロ産炭地転入者

②現在当市にいる方で学校に行っている人は現職業のところに学校名を記入して下さい。

③失業保険を受給している人は備考のところに『失保』と記入して下さい。

④高校生の家族で当市に転入できないため前住地に残って通学している人があれば学校名を事由のところに記入して下さい。



八月一日から苫工高体育馆などで行なわれた第十三回北海道社会福祉大会は、道内市町村の民生委員や社会福祉事業関係者など約一千五百五十人が参加して三日、盛大のうちに終

了しましたが、第一日の開会式に表された上は、感謝状を贈られている矢島浪江さん(大正十二年生・児童委員)、下は、あいさつする篠田前自治大臣(旭町苫小牧カトリック教会内)

さま  
(感謝)(バ)(テ)(イ)(一)

苫小牧市、同市議会、同商工会議所同工業港促進期成会共催の篠田自治大臣退任感謝パーティーは、三日午後三時からホテルマコマイ五階大

市では十三日から三十一日まで全市にわたり強力に野犬狩を行なっています。畜犬は必ずつないでおいてください

ました。苫小牧出身、昭和七年芦室蘭中学校を卒業後、王子製紙苫小牧工場などを経て、終戦直後の二十一年十月苫小牧町役場に奉職しまし

た。爾来、財政課税務係を振出しに産業課水産係主任、水道課庶務係主任、三十一年七月には保健課長に抜てきされ、三十一年一月農林課長(農業委員会事務局長兼務)、三十八年七月十日区画整理課長など、勤続十六年十

月に及びました。この間、保健課にあっては、昭和三十四年全国的に流行したジフテリヤの予防に努め、わずか七名の患者を出したにすぎずまた近代的機械設備をもつ食肉処理場建設に貢献しました。農林課にあっては、農事振興、畜産の改良増殖や農業団体の指導、育成強化に尽力して業績は高く評価されておりします。心からごめい福をお祈りいたします。

## 村上さんら三人表彰

### 盛大だった全道社会福祉大会

了しましたが、第一日の開会式に表

彰された苫小牧市関係者はつきのとおりです。

▽知事表彰(社会福祉事業功労者)  
一村上斉さん(六三)(樽前)  
▽知事表彰(里親)若名秀春さん  
(旭町苫小牧カトリック教会内)  
▽道社会福祉協議会長感謝状(民生委員・児童委員)一矢島浪江さん(西九)

ホールで、篠田氏夫妻を招いて盛大に行なわれました。地元はじめ、千四百人が集まり、昨年七月大臣就任

いらい国政のため、地方自治のため献身的に尽力して多大な功績を残し、去る七月池田内閣の改造で退任した郷土出身の篠田前自治大臣の労をねぎらい、謝意を表しました。



### 野犬狩13日から

市開発計画部区画整理課長勝山正三さん(四九)写真は、七月三十一日午後二時十五分脳出血でなくなられ

勝山区画整理課長

